

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demas puebls de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

ORGANO

REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA.—Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Los anuencos y comunicados se insertaran a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los suscritores.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuencos, de 9 a 12 mañana.

Año V.

Mahon, miercoles, 15 de Enero de 1873.

Núm. 1049.

CORREO DE AYER.

Madrid 10 de enero.

De dos choques, ventajosos a las tropas, da cuenta la Gaceta. Dice así:

Provincias Vascongadas y Navarra.— A las ocho y media de la noche de anteayer se dirigió a Mendigorria una partida carlista y atacó el puente que tiene dicho pueblo sobre el Arga, cuyo paso fué defendido por la columna de la Rivera. A las nueve cesó el fuego del enemigo y practicando un reconocimiento en la orilla del rio, se comprobó la retirada de aquel. La noche no permitió perseguirlo.

Una compañía foral que perseguía una partida carlista ha conseguido disolverla cerca de Sopuerta. La dispersion ha sido grande.

Cataluña.—La faccion Vallés, fuerte de 500 hombres, ha sido sorprendida y dispersa en el pueblo de Torre del Español en la mañana del dia de ayer, causandola un muerto y 15 heridos, que retiraron con tenacidad; dejando en poder de las tropas dos acémilas con efectos de guerra.

Otros encuentros ha habido despues, que refieren los periódicos madrileños de la tarde del mismo dia. Hé aqui sus noticias:

«La guardia civil derrotó al cabecilla Campo en las Encartaciones (Bilbao), causandole varias bajas.

Otra partida carlista detuvo ayer al coche correo de Zumarraga, robando a los viajeros el dinero y relojes que llevaban. Los voluntarios de Durango detuvieron a un cura que estaba allí reclutando gente.

A la una de esta madrugada, y a las inmediaciones de Begoña, se oia un fuego notrido, que produjo la alarma consiguiente. En seguida se tomaron en Bilbao algunas precauciones y se practicó un reconocimiento por una fuerza del ejército al mando del gobernador militar interino, del cual nada se pudo averiguar.

Las cartas de Guipúzcoa dan como un hecho la entrada del jefe carlista Lizarraga en aquella provincia, y anuncian los temores que allí existen con tal motivo, de que se realice el alzamiento que tenian proyectado, y que fracasó por falta de medios.

Acerca del alzamiento de Navarra publica una carta interesante La Epoca en la cual leemos lo siguiente:

«Los carlistas siguen distinto sistema que en la primavera última, y es segu-

ro que con mucha menos gente obtendrán mas ventajosos resultados y les será más facil sostenerse.

En vez de pocas y grandes partidas, que entonces formaron y que fué sencillo derrotar por su falta de disciplina, armamento, vestuario y alimentacion, ahora las forman pequeñas en gran número y se aumentan a medida que van haciéndose con armas, lo cual dificulta la persecucion de las tropas, porque los carlistas ejecutan sus marchas y contramarchas y se racionan con facilidad y prontitud.

Aquí estamos en gran alarma, por mas que sea opinion general que esta vez los carlistas no se proponen mas que distraer todo el número posible de fuerzas del gobierno, mientras los de Cataluña y otros puntos alcanzan el triunfo que los de este pais creen seguro.»

Terminaremos con la siguiente nota, comunicada a los periódicos de Madrid, de los cabecillas carlistas que hoy estan al frente de partidas en Cataluña y pais Vascongado; son los siguientes: Saballs, Castells, Vallés, Tristany, Nasarre, Cocala, Ferrer, Piñol, Camats, Madrazo, Rosas, Santa Clara, Olló, Pérula, Rada, Santa Cruz, Goiriena, Ipiña, Guin, Carrera, Mendizabal, Soroeta, Oscariz, Aguerita, Justo Aldea, Bustos, Salazar, Dorregaray, Campo, Martinez Mendoza y Belaustegui. Si el valor, la constancia, los desvelos, los trabajos que emplean estos guerrilleros en trastornar el pais, lo aplicasen a útiles trabajos de la paz, ¿cuanto ganaria España!

Esta tarde ha habido Consejo de ministros. Probablemente en él se habrá dado cuenta de lo acordado en la reunion celebrada ayer por los Sres. Montero, Martos y Mosquera respecto a los proyectos que el gobierno se propone plantear para hacer mas eficaz la persecucion de los carlistas en la parte legal.

En el expres de ayer tarde y con direccion a Logroño salió el general en jefe del ejército del Norte, Sr. Moriones, acompañado de su estado mayor.

A las diez de la noche, y por la misma linea, salió otro tren conduciendo al general D. Fernando Primo de Rivera, el material de dicho ejército y alguna fuerza de infanteria. Desde Logroño y por la via de Castejon marcharon todos en seguida con direccion a Pamplona.

Segun La Correspondencia, no es cierto, como dice anoche El Tiempo, que

en el Consejo de ayer se diese cuenta de renuncia alguna de títulos nobiliarios: Lo que si es cierto, como hemos dicho hace ya cuatro ó cinco dias, es que se trata de anular los efectos de la enmienda fijando un impuesto a los títulos y cruces, porque es general la opinion en contra de ese pensamiento, en muchas de sus partes irrealizable.

El Correo de Europa, periódico que se publica en París, dice lo siguiente:

«Se atribuyen al eminente jurisconsulto y diputado republicano Sr. Figueras, estas palabras: «Antes del 1.º de marzo tendremos la república en España.»

Segun datos emanados del ministerio de la guerra, han ingresado en los depósitos y banderines de enganche para Cuba 4,508 individuos de la clase de paisanos y sustitutos.

Agotado el crédito de cuatro millones que se habia destinado al efecto, se ha abierto otro de seis millones.

El presidente del Congreso participa hoy a los diputados, aunque con fecha de ayer, que está en la secretaría del mismo y a su disposicion el expediente relativo a la abolicion de la esclavitud en Puerto-Rico.

A pesar de la huelga de los maquinistas del ferro-carril del Norte, no solo el servicio ha seguido sin interrupcion, sino que se han hecho ayer dos trenes de tropas. La empresa considera el servicio asegurado y así lo ha hecho saber al gobierno, dandole cuenta a la vez de las exigencias de los huelguistas y de los fundados motivos que han tenido para desestimarlos.

Hoy a las doce menos veinte minutos de la mañana ha pasado a mejor vida el distinguido hacendista y hombre de Estado D. Juan Bravo Murillo.

Habla un periódico de la posibilidad de que venga a residir en España la ex-emperatriz Eugenia, que hoy llora la pérdida de su marido el emperador Napoleon.

De La Igualdad:

Parece que la junta superior carlista que desde Francia dirige ó pretende dirigir los negocios de la guerra ha acordado que el prófugo de Oroquieta, don Carlos, se ponga de nuevo al frente de sus partidarios de Navarra y las Provincias Vascongadas, y que su hermano don Alfonso, el zuavo pontificio, tome inme-

diatamente el mando en jefe de los facciosos de Cataluña.

La junta acordará lo que quiera, pero no conseguirá que el Terso salga del encierro en que prudentemente se ha secuestrado para no arriesgar su augusta personalidad; y por lo que hace a su hermano D. Alfonso, aunque ya se ha dado a conocer de los facciosos catalanes como su general en jefe, tenemos motivos para creer que aun no se ha decidido a atravesar la frontera, cerca de la cual se halla oculto hace algunos meses, imitando la heroica prudencia de su valerosísimo y denodado hermano.

Por esta razon las proclamas remitidas por su secretario a La Esperanza para su inmediata publicacion ni tienen fecha ni indican el lugar en donde se han confeccionado, que, segun nuestros informes, ha sido en una pequeña aldea francesa inmediata a la frontera, hacia la parte que confina con el Alto Aragon.

No son menos prudentes que el Pretendiente y su hermano los que componen la llamada junta de guerra, que desempeñan a las mil maravillas el papel de ojalateros, muy parecido al del famoso capitán Araña; pues, como este, tratan de embarcar a los demás quedándose ellos en tierra.

No sólo permanecen en Francia los principales instigadores y directores de la insurreccion, sino algunos de los principales jefes designados para ponerse al frente de las huestes carlistas, las cuales ahora, como en el mes de abril, carecen completamente de dinero, de equipo y de buenas armas, mientras que los directores de escena gastan y triunfan sosegadamente en Francia a costa de los incautos que dan su dinero para sostener una causa ridicula y para prolongar una guerra sin tener la más remota probabilidad de éxito.

Idem II.

De La Discusion:

Dice un periódico:

«Era objeto de comentarios anoche el misterioso anuncio de La Correspondencia sobre un suceso importante que habia de producir impresion entre los carlistas veteranos.

Un periódico de la mañana aclara el enigma dando a entender que D. Ramon Cabrera habia reconocido lo existente.»

Y a Cabrera, ¿quien le reconoce? preguntamos nosotros.

Dice El Universal:

«Pocas horas han bastado para que se cubriera en Barcelona un empréstito de 20 millones con destino a acabar con la insurreccion carlista.

Traslado a los diarios de sacristía, que celebran y ensalzan el bandolerismo del cura de Goiriena, y no cesan de proclamar como verdad inconcusa que el país es partidario del bobo de Vevey.»

Suponemos que una gran parte de ese dinero, la mayor, se habrá dedicado al armamento del pueblo, porque, como hemos dicho muchas veces, esa es la única manera de acabar con los carlistas.

Y dice *El Pensamiento Español* hablando de la perturbación social y de otras cosas:

«El viajero que sale de su casa, llamado de un lejano punto, por una necesidad urgente, se encuentra a cada paso con huelgas y entorpecimientos que acaban con su tiempo y su paciencia.»

Lo que encuentran principalmente los viajeros a cada paso son carlistas que los roban, los maltratan o los asesinan, siempre por supuesto en nombre de Dios y de don Carlos.

Por si las ignoraba, damos estas interesantes noticias al piadoso colega, suponiendo que podrá servirle para sus estudios sobre la perturbación social, que tanto cuende.

En el distrito de Cataluña se habían entregado hasta ayer 13.072 fusiles a los voluntarios de la libertad: algunos de estos han sido movilizados.

Después del largo silencio de la *Gaceta*, hoy da noticias relativas a cuatro capitánías generales donde las facciones carlistas están en campaña. Dice así el diario oficial:

**Provincias Vascongadas y Navarra.**

—El coronel Navascues batió anteayer en Bordas de Urduz a la facción Ollo, dispersándola completamente por Sierra Andía en dirección de Unarrua. Le causó un muerto que dejó en el campo y varios heridos, habiendo tenido las tropas un herido del regimiento de Sevilla. El jefe de la Guardia civil de Vizcaya batió ayer en el barranco de Zollo la facción de Cecilio del Campo, cogiéndola ocho prisioneros, municiones y dos caballos.

**Cataluña.**—La facción Tallada penetró anteanoche a las siete y media en Vilaseca sorprendiendo la villa; pero los voluntarios, a los cuales se unieron varios vecinos, la desalojaron de las casas de que se habían posesionado y la rechazaron, cogiéndola dos prisioneros y causándola varios heridos. Por nuestra parte tuvimos un voluntario muerto. La facción de Guio atacó en el Congost, entre Frigaso y Aiguafreda a la columna del Vallés, mandada por el comandante Perera que custodiaba un convoy en el que iba algun armamento; pero no solo vió frustrado su objeto, sino que ni aun detuvo la marcha, siendo rechazada en todas partes con bastantes pérdidas. Las tropas tuvieron un carabiniere y un caballo ligeramente heridos.

La columna Cabrinety encontró en Mieras ayer a las facciones de Savalls, Uguet y Frigola batiéndolas, dispersándolas, cogiéndoles prisioneros, causándoles muchas bajas y habiendo muerto

el cabecilla Frigola. Por nuestra parte un cabo muerto y un soldado herido.

**Aragón.**—Las partidas carlistas Cucala, Ferrer y Piñol entraron anteayer en Beceite, de donde se llevaron 2.500 reales, saliendo para Penarroja en dirección a Valencia, no habiendo podido entrar en Valderrobles, porque lo impidieron los voluntarios en union de los carabineros que habia en dicho punto.

La Guardia civil batió anteayer por dos veces la facción Polo entre Villorés y Zurita.

**Valencia.**—Palloc con 30 hombres pretendió entrar ayer en Muria, pero reunidos los vecinos rompieron el fuego contra dicha partida, resultando muerto Palloc y rechazados los demás que se dirigian hacia Benigembla.

El coronel teniente coronel de carabineros C. Juan Arjona, atacó anteanoche a las diez a las facciones de Ferrer, Cucala y Piñol, que continuaban reunidas en Penarroja, destrozándolas completamente, haciéndoles 32 muertos vistos a primera hora, 30 prisioneros y cogido los caballos de los cabecillas y el repuesto de municiones y muchos despojos.

El nuevo Gabinete reconstruido de Prusia ha anunciado ante las Cámaras, que entre el príncipe de Bismark y el general Room existia la mas completa armonía, y que el gobierno, siguiendo la política del canciller, continuara su obra de acuerdo con la ley del desenvolvimiento histórico de la Prusia.

La prensa legitimista de París canta en todos los tonos la nueva campaña del carlismo. A ella debemos la noticia de que la hija de D. Miguel de Braganza acompaña a su esposo D. Alfonso, hermano de D. Carlos; pero lo que parece menos lógico es que dos hijos del infante D. Enrique, nietos de la infanta Carlota, sean oficiales en las nuevas huestes carlistas.

Tampoco se explica nadie cómo el duque de Madrid y su hermano D. Alfonso han podido permanecer meses y meses en la frontera de Francia sin que las gestiones del Sr. Olózaga consiguieran alejarlos de Bayona y Perpiñan.

En Londres ha estallado una nueva huelga de mas de 60.000 obreros en las minas de carbon del país de Gales. Ahora, los dueños de minas y de fabricas son los que han tomado la iniciativa, reduciendo en un 10 por 100 el salario de los obreros, que habia subido mucho en el año último, alegando que de otra suerte les es imposible resistir la competencia con los carbones de Bélgica y otros países. El resultado será una lucha lamentable y desesperada, y un nuevo encarecimiento del carbon.

Idem 12.

CRÓNICA.

Vamos a ver: ¿qué dirán Vds. que ha preocupado mas el ánimo de ciertas gentes durante la última semana?

—¿La insurrección carlista?

—¿Quié!

—¿La bancarrota a que nos han acaudado desventuras propias de los pueblos candidos, y desvergüenzas de ministros sin conciencia?

—Tampoco.

—¿La carta del célebre Dragonetti?

—¿Que no, hombre, que no! Y para que lo se devanen los sesos inútilmente, sepan Vds. que lo que preocupa a las gentes de que se trata, es que D. Amadeo no bajó a la Capilla de Palacio el día de Reyes a ofrecer oro, incienso y mirra, según antigua costumbre de los soberanos de España.

—¿Por qué será? ¿Por qué no será? dicen los que no se hallan al cabo de la calle y no ven mas allá de sus narices.

—¿Por qué? Porque D. Amadeo no tiene un pelo de tonto, y cuando le dijeron baje V. M. a la Capilla a ofrecer oro, etc., dijo para su capote: ¡Tate! a otro perro con ese hueso; yo no bajo a la Capilla aunque me emplumen, que en la Capilla es donde los sentenciados a la última pena ofrecen su alma a Dios, y libéreme el cielo de cometer tal disparate, que bueno es escarmentar en cabeza ajena.

Pero Vds. habian hablado de bancarrota, y en verdad que no sé yo por qué el país piensa en semejante frustrería. Verdad es que a la hora presente se ha comido el Gobierno radical el último empréstito de 1.000 millones, cuanto ha producido el establecimiento del Banco hipotecario, que no tenemos crédito, que el capital se retrae, que la Bolsa baja, que el hambre sube, y que los empleados no cobran; pero, ¿no continúa en el poder el gobierno de la moralidad? Pues vamos andando, hombre, vamos andando, que al freir será el reir.

Yo tengo la esperanza de que el Gobierno de Jesemias II ha de hacer al fin la felicidad del país; y fundo esta esperanza en la tenacidad con que el jefe de pelea procura sostenerse en la poltrona. Porque, es lo que yo digo: cuando un hombre tan honrado como don Manuel se empeña en gobernar a España contra el torrente de la opinión, será porque tiene la conciencia de ver realizados sus proyectos.

No se comprende, de otro modo, que el bando radical siga gobernando a España, si es cierto (que yo no lo creo) lo que todos los bandos políticos aseguran, esto es, que es el Gobierno mas tonto y mas inmoral de cuantos Gobiernos se han sucedido desde la revolución de Setiembre hasta hoy.

Yo no diré que el Gobierno es tonto ni que es inmoral; pero afirmaré que es el mas valiente de todos los Gobiernos habidos y por haber en el mundo civilizado; porque, señores, valor y no poco se necesita para continuar en el poder, devorando la vergüenza de deberlo al desprecio hecho por el duque de la Torre al titiritero

Pero, hombre, no parece sino que todo conspira en contra del Gobierno del solitario. Porque no se cumplió nada de lo que ofreció, y porque el ministro del rey que mas paga quede siempre como quien es, ahora resulta que la insurrección carlista en vez de decrecer, se desarrolla a la sombra de la apatía e ineptitud del ministro de la Guerra, hasta el extremo de haber adquirido proporciones de tanta gravedad, que es muy posible que para vencerla nos cueste estopas y pez, si nos descuidamos y nos dormimos en los pajas.

Lo que me consuela es que los carlistas, como buenos católicos, y al grito de Dios, patria y rey, no se ocupan mas que de robar y matar sin meterse con nadie. Y por cierto que será gracioso ver a un ministro del Señor con un trabuco en la mano, y oírle gritar: ¡Viva la religion cristiana! después de haber aligerado el bolsillo al prójimo y haberle saltado los sesos contra una esquina.

Por fortuna, el general Moriones, sin dejar su cargo de director general de caballería, se ha puesto al frente del ejército de operaciones del Norte, llevándose todas las fuerzas que guarnecian esta coronada villa y tres milloneros para lo que pueda ocurrir, lo cual significa que la insurrección carlista toca a su fin. (¿Eh?)

Resumen: Que D. Amadeo no quiso bajar a la capilla, y que no falta quien dice que bajara.

Que la bancarrota es un hecho consumado, según malas lenguas.

Que Dragonetti gestiona para arrojar a la chimenea.

Que D. Manuel se hace el sueco.

Que la insurrección toma fuerza y reparte contribuciones.

Que los defensores del catolicismo viven del pillaje y la matanza.

Que el Gobierno asegura que el que tiene vergüenza se muere de hambre.

Que la *Gaceta* dice que no hay novedad.

Y que yo me despido de Vds. hasta que Dios quiera.

José M. Martínez Iñiques.

(Gil Blas.)

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE los diarios de Valencia.

Madrid 11 de enero.

Roma 9.—Ayer recibió el Pape a los directores y a las sociedades católicas de Roma.

El presidente leyó un mensaje a Su Santidad y presentó una protesta contra la supresión de las corporaciones religiosas.

El Pape contestó: «Ruego a Dios para que ilumine a los que nos persiguen con la supresión de las órdenes religiosas. Es para mí un motivo de alivio, el ver que el catolicismo me da por todas partes muestras de adhesión. Roguemos y esperemos. Tened confianza y rogad, que al fin Dios nos oirá. Así como hemos experimentado muestras de la justicia divina,

les tendremos de su misericordia.  
 —Los católicos se muestran muy satisfechos en vista de la noticia que el nuevo representante de Francia, Mr. Corcelles, ha declarado en el Vaticano en nombre de su gobierno, que no se repetirán incidentes como el que originó la salida de Mr. Bourgoing del cargo de embajador cerca de la Santa Sede.

Londres 10. —Ayer ha sido registrada el acta de sociedad para el establecimiento de un cable telegráfico entre Lisboa y el Brasil. El capital social será de un millón trescientas mil libras esterlinas, y las acciones se emitirán a 10 libras.

Roma 10. —Mr. Corcelles asistió ayer a la misa que dijo el Papa, y le anunció después que acepta la embajada de Francia.

Paris 10. —Probablemente publicará mañana el Journal officiel el nombramiento de Mr. Corcelles para la embajada cerca de Su Santidad.

La mayor parte de los periódicos ocupándose de la muerte del ex-emperador Napoleón, consideran este hecho como el fin del partido bonapartista.

Segun las noticias recibidas ayer noche de los departamentos, reina completa tranquilidad en toda la Francia.

Madrid 12.

En el último encuentro que la facción mandada por el cabecilla Cucala tuvo con una columna de carabineros, perdieron los carlistas 16 muertos y 20 heridos sin contar los que retiraron, y 30 prisioneros.

Después del Consejo de ministros que ha tenido lugar hoy bajo la presidencia de S. M., se ha celebrado otro, tratándose de la cuestión de orden público y de Hacienda y Ultramar.

Créese que se adoptarán determinaciones muy importantes.

**PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES DE EL ISLEÑO.**

Madrid 9 (5-35 t.)

Los carlistas se acercaron a Tafalla y fueron enérgicamente rechazados.

Confírmase que Mr. Courcelles acepta la embajada de Francia cerca Su Santidad.

Napoleón III ha fallecido.  
 3 p 24.00.

Madrid 10 (5-30 t.)

El tren de Extremadura ha sido robado. Los viajeros han sido respetados. Se persigue a los agresores.

El coche correo ha sido detenido cerca de Zamárraga y los viajeros robados.

El cabecilla Campo ha sido batido y la facción Olla dispersada.  
 3 p 24.50.

Madrid 11 (6 t.)

La Gaceta dice que los cabecillas Pallac y Frigola han sido muertos.

Sabilla ha sido derrotado cogiéndole prisioneros.

Confírmase el fallecimiento de Castelle.

Destrozada la partida de Valencia, causándole 32 muertos y cogiéndole 30 prisioneros.

3 p 24-25.

**CRÓNICA LOCAL.**

Tenemos entendido que el sábado próximo día 18 del actual, el C. Blanc dará en el Casino de la Union varios juegos de prestidigitación y escamoteo, terminando luego con baile de Sociedad, a cuyo objeto se halla abierta en dicho casino la correspondiente suscripción.

El sábado por la noche habrá baile coreado en el Club republicano de Mahón, prometiendo ser concurridísimo, pues el número de los suscritos para el mismo, el lunes por la noche escudía ya del señalado.

Desgracia.—En la mañana del lunes pereció ahogado en el mar, cerca la fuente de la fortaleza de la Mola, el tambor de la 3.ª compañía del primer batallón del regimiento infantería de Soria, Matias Gascon. Segun se cree, se aproximó a la orilla con objeto de lavar unos pantalones de su uso, y cayó al mar de donde se le sacó ya cadáver.

El C. Hilario Melendez, cuya ceguera es casi total, acaba de construir un piano que personas inteligentes han juzgado ya como obra maestra.

Reconocida es la habilidad del citado ciudadano a pesar de su poca vista, y las personas que gusten ver esta nueva obra de su ingenio, pueden dirigirse a su casa situada en la Miranda.

Digno de elogio es el comportamiento de nuestros correligionarios presos en la fortaleza de la Mola, pues no solo no tenemos noticia de que su conducta haya merecido la mas leve queja por parte de los encargados de su custodia, si que sabemos ocupan el tiempo propagando la instruccion entre ellos mismos, sujetándose voluntariamente a las mas estrictas leyes de disciplina, obedeciendo a sus propios compañeros que eligieron como gefes.

**Movimiento del Puerto.**

Entrados a libre plática el día 14.  
 De Palma en 12 horas vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Juan Thomas, con 17 trip., 8 pas., la correspondencia pública y varios efectos.—Consignado a D. Juan Taltavull.

**SANTO CATÓLICO.**

Santo de hoy.

San Pablo, primer ermitaño.

CORTE DE MARIA.—Hay se hace

visita a la Virgen del Rosario.

Santo de mañana.

Santa Estefania de Quinzani, San Fulgencio obispo, San Honorato arzobispo y San Berardo y compañeros mártires.

**Observaciones Meteorológicas.**

Días.	Barómetro a las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Máx.	Min.			
12	767.5	14.8	11.3	86		3
13	771	15.3	10.3	93		8

**Vientos a las 9 horas, mañana.**

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.

Día 12. — ESE. fresco. — 4.

Día 13. — » flojo. — 2.

**Observaciones Astronómicas.**

SOL.—Sale a las 7 h. 19 ms.—Pónese a las 5 h. 1 ms.

LUNA.—Sale a las 5 h. y 45 ms. de la T.—Pónese a las 8 h. y 13 ms. de la M.

**GAUCUTILLA.**

De cuantas enfermedades llevan su contingente a los boletines de fallecimiento, la mas comun, la que mas desespera a las familias, la que cada día ocasiona mayor número de victimas, es sin duda alguna, la tisis pulmonar. La ciencia no ha encontrado hasta hoy ningun medio de curarla, y sus esfuerzos se limitan a aliviar a los dolientes y a prolongar su existencia por algunos años a fuerza de cuidados. Todo el mundo sabe que una de las cosas que se recomiendan a los tísicos es pasar el invierno en los países calidos, y, a ser posible, en las cercanías de los bosques de pinos, cuyas emanaciones ejercen una acción muy favorable sobre el pulmón. Por desgracia, muchos enfermos no pueden ir a buscar la salud lejos de su patria; a ellos especialmente se dirige este artículo.

Experimentos hechos primero en Bruselas y después en otras muchas ciudades han probado que el alquitran, producto resinoso del pino, ejerce una acción notabilísima y en extremo benéfica en los enfermos que padecen de tisis ó de bronquitis.

No es esto decir que el alquitran cure la tisis; pero, en cambio, procura a los dolientes un gran alivio, calma la tos; que tanto los fatiga, y en muchas ocasiones prolonga su existencia.

Bastan esos beneficios para que este producto merezca llamar la atención de los enfermos. Pero sabido es que los beneficios de todo remedio son mayores cuando se le toma al principio de la enfermedad. El menor resfriado puede degenerar en bronquitis; así, pues, conviene someterse al tratamiento del alquitran desde que el enfermo empieza a toser. Esta recomendación es tanto mas necesaria, cuanto que muchos tísicos ni siquiera sospechan su enfermedad, y creen buenamente que padecen un gran resfriado ó una lijera bronquitis cuando ya se ha declarado en ellos la tisis.

El alquitran se emplea bajo la forma de agua alquitranada. Antes de ahora, se echaba alquitran en el fondo de una vasija, se la llenaba de agua, y se agitaba el líquido, antes de emplearle, dos ó tres veces por día durante una sema-

na. Hoy, se encuentra en todas las farmacias, bajo el nombre de *alquitran de Guyot* (goudron de Guyot), un licor muy concentrado de alquitran que permite preparar instantáneamente, a medida que se necesite, un agua alquitranada límpida, muy aromática y bastante agradable. Se vierten una ó dos cucharadillas de café en un vaso de agua, y de esta manera se puede obtener un agua alquitranada mas ó menos cargada de principios aromáticos y tan económica, que un frasco de dos francos basta para preparar doce litros de agua. Por lo demás, una instrucción detallada acompaña a cada frasco.

El *Alquitran de Guyot* es el que ha servido para hacer experimentos en siete hospicios y hospitales, tanto en Bruselas como en Paris, Viena y Lisboa.

Entre las observaciones recientes que prueban lo que acabamos de indicar, citaremos una de las mas concluyentes, contenida en el periódico de medicina titulado *Le Scalpel*:

«M. Z... de Bruselas, de edad de 45 años, tenía desde hacia cuatro años »tubérculos en ambos pulmones y en »particular en el pulmón izquierdo. Arrojaba esputos de sangre frecuente y »abundantemente. El conjunto de todos »los síntomas observados en Z... hacia »pronosticar un fin próximo. El año último, encontró un amigo en viaje el »cual le aconsejó que tomara el jarabe »de alquitran. A su regreso á Bruselas, »me consultó acerca de este asunto, y á »mi vez le prescribí el *Alquitran de Guyot*. Este medicamento hace prodigios en mi enfermo. Lo toma desde hace un año, y ya no tose apenas, no »espectora casi nunca y come y duerme perfectamente. No pretendo que el »alquitran concluya por curar á M. Z... »pero en todo caso prolongará su existencia. El alquitran mantiene en buen estado sus fuerzas nutritivas y combate la bronquitis que acompaña la neumopatía y que, como es sabido, contribuye poderosamente al rápido aniquilamiento del enfermo.»

Conviene añadir que en la mayor parte de los casos, el empleo del agua alquitranada, tal como la hemos indicado, dispensa del uso de toda clase de tisanas.

**Anuncios.**

D. Rafael Blasco y Moreno, Juez de primera instancia del Partido de Mahón.

HAGO SABER: que el día quince del corriente y días siguientes necesarios; menos los festivos, empezando a las once de la mañana; se continuará en el Arsenal de este puerto la venta en pública subasta del cargamento de maiz procedente del buque neerlandés «Anna Maria» bajo el tipo de tres pesetas, por cuartera, en que ha sido retasado; y que se venderá tambien en igual forma una partida de dicho grano procedente del mismo cargamento bajo el tipo de una peseta setenta y cinco céntimos de otra por cuartera; todo con arreglo al pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente sobre venta del indicado maiz. Dado en Mahón a once de enero de mil ochocientos setenta y tres.—Rafael Blasco.—Juan Allés, Esno.

**FLORES ARTIFICIALES Y ADORNOS PARA BAILE.**

Se están confeccionando de todas clases para Señora en la calle de Gracia, 30, a precios baratísimos.

# ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO

M. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insostenibles haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeña volúmen contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Hasta echar una cucharadita de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente a medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El Alquitran de Guyot reemplaza con ventaja a las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

**EN BEBIDA.** — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

- BRONQUITIS
- CATARRO DE LA VÍJIGA
- RESFRIADO
- COQUELUCHE O TOS CONVULSIVA
- TOS TENAZ
- IRRITACION DE PECHO
- ENFERMEDADES DE LA GARGANTA

**EN LOCIONES.** — Licor puro ó diluido en muy poca agua:

- AFECCIONES DE LA PIEL
- PICAZONES
- ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA

**EN INYECCIONES.** — Cuatro partes de agua y una de licor (eficacia estremada).

- FLUJOS CRONICOS O RECIENTES
- CATARRO DE LA VEJIGA

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros medicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higienica, sobre todo en tiempos de epidemia.

DEPÓSITO EN ALICANTE:  
Farmacia de Lorenzo Hernandez.

Reglas para escribir correctamente la lengua castellana, puestas al alcance de los niños por J. Hospitaler, profesor de instruccion primaria. Segunda edición corregida y aumentada. Véndese al mismo precio de UN REAL VN. el ejemplar en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartaco, y en la imprenta de este periódico. — En Ciudadela, Colegio Ciudadela de Juan Benegam.

## M. PRADERE ÓPTICO.

Hace saber al respetable público de esta Isla, que aprovechándose de la liquidacion de una acreditada casa de París, ha podido comprar una gran partida de objetos de óptica á un precio verdaderamente barato, y queriendo Mr. Pradere que el público de esta Isla participe tambien de esta favorable oportunidad, ha tomado la resolucion de rebajar los precios de sus géneros, seguro que el público no solamente los encontrará económicos al extremo, sino que tiene la seguridad de que las personas entendidas encontrarán todos los géneros de notable perfeccion y solidez, pues sus cristales son los mas perfeccionados en este arte tan útil á la especie humana.

Esta partida se compone de anteojos y lentes con cristales periscópicos, cilíndricos, fin-glas y cron-glas, sin olvidar los verdaderos cristales de roca del Brasil.

**Nota Bene.** --- Todos estos artículos son vendidos con garantía.

CALLE NUEVA N.º 19.

Se hacen toda clase de composturas.

## AL PÚBLICO.

**D. CELESTINO MARTÍ**, diamantista, desde mucho tiempo acreditado en esta ciudad, acaba de llegar con un gran surtido de joyería de las mejores fábricas del extranjero y del país, como son pulseras, aderezos, medallones, collares, pendientes, sortijas, cruces, cadenas y todo lo perteneciente al arte de joyería, co-

mo igualmente un escogido surtido de diseños para construir aderezos de brillantes y diamantes con preciosos esmaltes, pudiendo asegurar al público mahonés que todos los objetos de que es portador, tanto en oro como en pedrería, es de lo mas fino y superior de lo que en dicho arte se elabora siendo en un todo conforme á ley.

Además dicho Sr. admite todos los encargos que tengan á bien confiarle referente al ramo de platero, los cuales serán servidos con toda puntualidad, siendo de su cuenta y riesgo el envío de ellos.

Tambien compra monedas de cinco duros y de dos de platina, falsificadas: en la inteligencia que de no traerlas inutilizadas los Sres. vendedores, se obliga á su presencia inutilizarlas él mismo á fin de que no se crea sea algun fraude.

Para satisfaccion de las personas que deseen ver los mencionados objetos, ofrece pasar á domicilio.

**Vive fonda de Jaques, calle del Castillo.**

### Digestion natural.

La sustancia que opera en el estómago la digestion de los alimentos es la Pepsina: extraer este principio del estómago del conero, hacerle inalterable, conservar su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y Compañía, farmacéuticos de París. Puede administrarse, á eleccion del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los erupios de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamacion de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos despues de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y Comp.ª, porque hay algunas imitaciones.

### Reconstitucion de la sangre.

A los niños pálidos que tienen poco ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y denticion se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el Fosfato de hierro de Leras, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros dias de tratamiento, la coloracion del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

### Matico del Perú.

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces; desde hace años, los medicos de París y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la Inyeccion vegetal de Matico, de Grimault y Comp.ª, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyeccion, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputacion por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocas dias esa incómoda afeccion. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exijase la firma Grimault y Compañía, alrededor de cada frasco.

### Un buen consejo medical.

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los medicos prescriben la residencia en el mediódia de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los medicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

### Depósito en Alicante:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

## PEIX SELAT.

Atun superior á doce céntimos la tercia. Véndese en la tienda de Juan Vives, calle Portal de Mar n.º 20.

En esta imprenta informarán de quien tiene para vender dos cerdos cebados de unas doce á trece arrobas.

## SOCIEDAD POPULAR.

El juéves 16 del actual esta sociedad se propone dar un baile extraordinario en conmemoracion de ser la vispera del Patron de esta plaza San Antonio Abad, para el cual, la Junta deseosa de darle todo el realce posible, se vé en la necesidad de aumentar la cuota con un real de vellon mas para la famosa iluminacion, adornos y el galop infernal, consistiendo este en quedar el Coliseo iluminado con fuegos de bengala. En la inteligencia que si á las doce de dicho dia 16 no se cuenta con el número de 250 suscritores se devolverá el exceso de cuota y dicho baile será como los demás.

El sorteo de los palcos tendrá lugar á la una de la tarde del mismo dia 16.

Queda desde hoy abierta dicha suscripcion en la Consergeria del teatro. Mahon 12 de Enero de 1873.

—El Presidente, Francisco Ponseti.

## TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA.

Funcion para hoy miércoles.

7.ª de Abono. 5.ª Decena.

A BENEFICIO DEL PRIMER TENOR.

Signor Giuseppe Masato.

Gran iluminacion en el Teatro.

### PROGRAMA.

1.º Se pondrá en escena el primer acto de la ópera del Mtro. Donizetti: **Lucia de Lammermoor.**

2.º En obsequio al beneficiado será cantada por el contralto señora Mallk-netch, y á toda orquesta, el aria de la ópera del Mtro. Mercadante: **El Giuramento.**

3.º Cavatina de la ópera del Mtro. Benito Andreu: **Fidanzta Corza;** quien permite sea cantada dicha pieza en obsequio al beneficiado.

4.º El segundo acto de la ópera del Mtro. Donizetti: **Favorita.**

5.º Por primera vez será puesto en escena el duetto de la ópera: **Romeo e Julieta,** á toda orquesta y cantado por el beneficiado y la señora Ciarlini, que se presta en obsequio al mismo.

6.º y último. El cuarto acto de la ópera del Mtro. Verdi: **Rigoletto.**

A las 7 y media.

Precios.—Los de costumbre.

Que funcion tan variada merezca el agrado del público en general y de los Señores accionistas y abonados á quienes va dedicada en particular, es cuanto desea.—G. Masato.

Tip. de Fábregues herms., Castillo, 58.